05/12/2024 \$603.056 \$478.175 Vpe pág:

Vpe portada:

Tirada: Difusión: \$478.175 Ocupación:

Audiencia:

2.800 2.800 126,12% Sección:

ACTUALIDAD Frecuencia: 0



## Propuesta de presupuesto regional para 2025 muestra alza de un 9,74 %

Gobernador Patricio Vallespín dijo que documento es integrado y balanceado.

Erwin Schnaidt Ávila

n un 9.74% aumentaría el presupuesto regional para la ejecución del gasto público durante el 2025, según un documento de la División de Presupuesto e Inversión Regional del Gobierno Regional (GORE) que da cuenta de un marco inicial de 116 mil 161 millones 573 pesos, superior en 10 mil 305 millones 763 pesos en comparación al inicial de este año.

De ese total, un 61% (\$70.877.984.777) sería destinado a financiar proyectos arrastre; (M\$26.504.897) a compromisos estratégicos, y un 16,2% (M\$18.778.691) para iniciativas nuevas.

Respecto a los más de \$18 mil millones para provectos nuevos a financiar, se proyectan M\$10.668.419 para inversión del FNDR y otros M\$8.110.272 para atender requerimientos del Fondo de Productividad y Desarrollo, cuya cartera aún no está definida.

La distribución por provincias para costear iniciativas nuevas, sería la siguien-Llanquihue \$3.331.136.800 (31%); Chiloé \$2.829.381.400 (27%); Palena, 2.289.198.977 de pe-(21%), y Osorno PRESUPUESTO 2025 - PROYECTOS NUEVOS ST31 INVERSIÓN

ÓDIGO	NOMBRE INICIATIVA	ETAPA	COSTO TOTAL	PRESUPUESTO 2025	PRESUPUESTO FUTURO
0051437	Conservación de 16 caminos no enrolados en sectores rurales, Puerto Octay	Ejecución	547.958.000	547.958.000	0
0052927	Construcción sistema APR sector Millacura, Río Negro	Ejecución	485.593.000	97.118.600	388.474.400
0042947	Mejoramiento infraestructura peatonal calle Chillán , entre Av. República y Temuco, Osorno	Ejecución	1.398.169.000	279.633.800	1.118.535.200
40047721	Construcción Servicio APR Los Ángeles, Purranque	Diseño	44.625.000	20.000.000	24.625.000
	Total Provincia de Osorno		2.476.345.000	944.710.400	1.531.634.600
0055239	Ampliación Red de agua potable y alcantarillado sectores Villarroel y Condell, Calbuco	Ejecución	2.534.296.000	506.859.200	2.027.436.800
0025466	Mejoramiento Avenida Arturo Alessandri norte, Frutillar	Ejecución	4.033.866.000	806.773.200	3.227.092.800
0009537	Habilitación suministro energía eléctrica sector El Empalme, Maullín	Ejecución	252.566.000	252.566.000	0
0134574	Reposición posta de salud rural Quenuir, Maullín	Ejecución	1.165.130.000	233.026.000	932.104.000
30034826	Reposición Posta Isla Maillen, Puerto Montt	Ejecución	1.305.092.000	2 61.018.400	1.044.073.600
	Total Provincia de Llanquihue		9.290.950.000	2.060.242.800	7.230.707.200
0014527	Mejoramiento calle Baquedano y Costanera norte, Ancud	Ejecución	669.290.000	133.858.000	535.432.000
0093353	Reposición con relocalización Posta de Salud Rural sector Nal, Ancud	Ejecución	1.459.839.000	291.967.800	1.167.871.200
0057328	Construcción Centro Salud Familiar Caracoles, Ancud	Diseño	238.808.000	47.761.600	191.046.400
0052247	Construcción sistema de alcantarillado sector Esmeralda, Chonchi	Ejecución	555.683.000	111.136.600	444.546.400
0061640	Reposición Posta Salud Rural Calen, Dalcahue	Ejecución	1.284.197.000	256.839.400	1.027.357.600
40056255	Conservación de caminos no enrolados de 8 sectores rurales, Curaco de Vélez	Ejecución	790.967.000	790.967.000	0
	Total Provincia de Chiloé		4.998.784.000	1.632.530.400	3.366.253.600
0024235	Reposición Edificio Municipal Futaleufú	Diseño	323.568.000	64.713.600	258.854.400
0386191	Reposición Estadio Municipal de Hornopirén, Hualaihué	Diseño	81.700.000	16.340.000	65.360.000
40047728	Habilitación suministro energía eléctrica diversos sectores, Chaitén	Ejecución	857.998.000	857.998.000	0
	Total Provincia de Palena	10	1.263.266.000	939.051.600	324.214.400
10056853	Construcción Campus Salud, Ingeniería y Artes, U. Lagos, Puerto Montt	Ejecución	8.641.168.000	800.000.000	7.841.168.000
	Total Regional		8.641.168.000	800.000.000	7.841.168.000
	TOTAL SUBTITULO 31		26.670.513.000	6.376.535.200	20.293.977.800

\$1.238.498.823 (12%). A ello otros suman \$980.203.000 (9%), para proyectos de alcance regional.

Mientras que entre las propuestas a financiar aparecen el "Mejoramiento infraestructura peatonal calle Chillán, entre Av. República y c. Temuco, Osorno", y la Conservación de 16 caminos no enrolados en sectores rurales, comuna de Puerto Octay" (financiamiento total), en la provincia de Osorno; el "Meioramiento avenida Arturo Alessandri Norte, comuna de Frutillar" y la "Ampliación de red de agua potable y alcantarillado, sectores Villarroel y c. Condell, Calbuco", en la provincia de Llanquihue; "Conservación de caminos no enrolados de 8 sectores rurales, Curaco de Vélez" (costo total), en Chiloé, y "Habilitación suministro energía eléctrica diversos sectores, comuna de Chaitén", en la provincia de Pale-

En cuanto a los compromisos estratégicos, se trata de recursos para el Fondo de Vinculación con la Comunidad (M\$6.864.273), renovación de flota de la locomodas (M\$4.179.908), Fondo Regional de Iniciativa Local (M\$7.281.226), y transferencia a la Junta Nacional del Cuerpo de Bomberos de Chile(M\$4.200.000).

## INTEGRADAY COHERENTE

El gobernador regional Patricio Vallespín (indep.) destacó que el presupuesto regional tenga un incremento del 9,74%. "Significa casi un 10 % de recursos adicionales, por la buena ejecución que hemos tenido, las propuestas que hemos puesto sobre la mesa"

Expuso que la propuesta

ser "coherente con los instrumentos que hemos aprobado", como la Estrategia Regional de Ciencia y Tecnología, el Programa de Sostenibilidad Hídrica y el Pacto para la Región Sostenible e Inclusiva.

Precisó que es una propuesta "balanceada entre los territorios, coherente con nuestros instrumentos que hemos aprobado; con recursos para equipamiento, con todo lo que es pertinente y que estaba en condiciones de financiado. Hemos incorporado los proyectos de los municipios con re-

va incorporando en el presupuesto'

También le restó dramatismo al espacio para pro-yectos nuevos, al asegurar que en el último tiempo, las asignaciones para proyectos nuevos han fluctuado entre el 10% y 17%: "Yo recibí este Gobierno Regional con solo un 12% de posibilidades de proyectos nuevos al año siguiente. Nosotros lo estamos dejando casi con un 15 % de disponibilidad de nuevos provectos. Por tanto, creo que seguir dramatizando con ese tema, es exagerar un tema que históricamenFecha 05/12/2024 Vpe: \$603.056

Vpe pág:

\$478.175 Vpe portada: \$478.175

Audiencia Tirada: Difusión: Ocupación: 8.400 2.800 2.800

126,12%

Sección: Frecuencia: 0

ACTUALIDAD



zar en algunas iniciativas nuevas, que vamos a ver si efectivamente las podemos implementar".

Anticipó que "como siempre vamos a tener una aprobación unánime o de grandes mayorías para la aprobación del presupuesto, porque hay mucho de continuidad, porque se aprobaron muchas iniciativas que salieron de las comunidades, a través de sus municipios, que salieron de los servicios públicos". Por ello, aseveró que "queremos el tener presupuesto 2025 aprobado entre el 27 y el 30 de diciembre".

El presidente del CORE se mostró confiado en que la propuesta "va a seguir el cauce de discusión que corresponda. Lo vamos a aprobar antes del 30 de diciembre, para que pueda seguir todo el proceso y esté abierto el presupuesto para empezar a ejecutar el gasto de inversión ojalá desde fines de enero o principios de febrero".

## **NULO CRECIMIENTO**

El gobernador electo, Aleiandro Santana (RN), comentó que el monto propuesto de 116 mil millones de pesos da cuenta de un nulo crecimiento, porque "hay diez mil millones de pesos que se redujeron en el año 2024, lo que obliga a que de ese total, \$10 mil millones tienen que hacerse cargo de programas y compromisos del año 2024. Esto hace que el efecto neto sea menor a los 116 mil millones de pesos, a lo que hay que restar el 60% de proyectos de arras-

Anunció que hará una revisión en detalle del presupuesto que el Consejo Regional (CORE) debe aprobar en los próximos días, con la finalidad "ver si tenemos capacidad de hacer alguna modificación, en función a las prioridades y a la focalización que se requiere".

Santana anunció que en enero espera asistir a la Dirección de Presupuestos (Dipres) del Ministerio de Hacienda, para "tratar de que se nos haga una asignación complementaria, por lo menos que mitigue los diez mil millones de pesos que se rebajaron del año 2024. Creo que es relevante y fundamental no sancionar con flujo futuro, la falta de recursos que el Estado hoy día tiene".



CONSEJEROS REGIONALES SE PREPARAN PARA VOTAR LA PROPUESTA DE PRESUPUESTO 2025 QUE PRESENTÓ EL GOBERNADOR PATRICIO VALLESPÍN

Apuntó que eso genera dos efectos: "No cumplir en 2024 con distintos programas, y evitar que se pueda desarrollar otro tipo de propuestas de desarrollo en la región en 2025".

Con todo, admitió que la propuesta de gasto para el año 2025 no tendrá una expansión en materia de la in-versión. "Hay que hacer realistas. Sobre recursos que están comprometidos, sobre una rebaja presupuestaria que afecta el año 2025, no tenemos la liquidez necesaria para comprometer una cantidad importante de nuevas iniciativas", sentenció.

A modo de superar esa estrechez presupuestaria, Santana apeló a cuidar y priorizar el gasto. "Más que nunca es importante focalizar de la mejor forma posible los recursos, que siempre van a ser escasos. Y principalmente hay que revisar las iniciativas comprometidas, cuál es su estado actual. cuáles están en desarrollo. cuáles no, cuáles son posibles de postergar, cuáles son posibles de mitigar en términos de sus efectos reales que puedan tener en la rentabilidad social que uno busca, que eso sea de verdad y que se maximice el bienestar social con estos recursos. Y evitar que se generen programas que no generan rentabilidad social"

Explicitó que ha tenido conversaciones con algunos cores, a los que "les he planteado que es importante que exista prudencia en la aprobación del presupuesto 2025, que es importante no generar compromisos, porque hay necesidades más urgentes, que requieren un mínimo nivel de recursos disponible para el año 2025"

## REUNIÓN CLAVE

El core Nelson Águila (DC),

quien preside la Comisión Provincial Chiloé, resaltó que en la proyección de la distribución de recursos para ese territorio es la de segunda mayor cuantía, después de Llanquihue.

"Es interesante que al menos el Gobierno Regional tenga los ojos puestos en la provincia de Chiloé y que la inversión sea gran parte de la requerida. Entiendo que el ciento por ciento de las necesidades que existen en Chiloé no pueden ser cubiertas por el Gobierno Regional, pero sí gran parte de los proyectos que presentan fundamentalmente los municipios, los que tienen que ver con educación, con salud, con conectividad, con agua potable rural y con una serie de inversiones que son necesarias para meiorar la vida de la gente de nuestra provincia", expuso el ingeiero agrónomo.

El exgobernador chilote exalcalde de Castro también anunció una reunión de esa comisión con el equipo del Gobierno Regional, el próximo viernes 13 en la capital provincial, para "analizar en detalle las inversiones por comuna. Esperamos poder subir algunos de los proyectos que han quedado fue ra de esta propuesta que hace el gobernador (Patricio Vallespín). Como consejero regional lo estamos evaluando y vamos a seguir haciendo propuestas para afinar un presupuesto que me va a tocar verlo el próximo año, porque continúo como consejero regional. Tenemos compromisos con algunas comunas y hay que cumplirlos'

Águila estimó que la votación final se realizará en la última sesión del año del CORE, o en una convocatoria extraordinaria, la que podría ocurrir entre Navidad y Año Nuevo.

Carolina Larenas Faúndez